
Сегодня в районе работают 
два многоотраслевых сель-
хозкооператива — «Алмаз», 
которым руководит Абрек 
Салпагаров, и «Янатарь», 
возглавляемый Ларисой Мо-
ловой. Они ответственны  
за состояние садов, методиче-
скую помощь их хозяевам, 
но, в первую очередь, сель-
хозкооператив — это союз 
единомышленников, увле-
ченных общим делом.

Вот и в кооперативе «Ян-
тарь», где насчитывается 26 са-
доводов, народ подобрался по-
настоящему заинтересованный 
новым для них делом, хотя у 
каждого из них была иная сфе-
ра деятельности. 

Сама руководитель «Янтаря» 
Лариса Михайловна, майор по-
лиции в отставке, человек дея-
тельный и инициативный, дав-
но собиралась найти дело по 
душе в родной Хумаре. И когда 
по рекомендации администра-
ции сельского поселения руко-
водство Карачаевского района 
остановило выбор на ее канди-
датуре, она, не задумываясь, со-
гласилась возглавить коопера-
тив. В него вошел и ее односель-
чанин Алибек Дзамыхов, кан-
дидат педагогических наук, 
заведующий кафедрой матема-
тики педфака КЧГУ. В прошлом 
году пронесшийся над аулом 
град едва не погубил его юный 

сад, и пришлось оживлять по-
никшие под ударами стихии де-
ревца различными садовыми 
лекарствами и специальным 
варом. 

Вообще-то Алибек Хусейно-
вич — садовод опытный, преу-
спевший в прививке деревьев и 
вырастивший немало яблонь, 
фундука, винограда. Поэтому 
ему не составляет труда рядом со 
взрослыми деревьями ухажи-
вать за малым садом с его 480 
деревцами. И если первый уро-
жай яблок был чисто символи-
ческим — по 2–3 плода с сажен-
ца, то в этом году наливаются 
соком чуточку больше, — все 

это, как говорится, прелюдия. 
Настоящее яблочное изобилие 
такие сады обычно дают на чет-
вертый год после посадки.

А для жителя поселка Новый 
Карачай Муратбия Эльканова 
садоводство, как и для многих в 
кооперативе «Янтарь», дело еще 
не изведанное, поэтому за про-
шедшие два года он уже «пере-
лопатил» гору специальной ли-
тературы, чтобы быть в курсе 
правильного ухода за яблонька-
ми позднего сорта «делишес». И 
его старания оправдываются — 
сад ухожен, радуют и плоды, 
дружно наливающиеся соком. 
Прекрасно прижился на возвы-
шенности в ауле Учкулан и сад 
Аслана Салпагарова, у которого 
все в порядке и со своевремен-
ной обрезкой деревьев, и ка-
пельным поливом, и профилак-
тическими работами по борьбе с 
вредителями. К тому же этот са-
довод держит еще и пасеку, поэ-
тому заинтересован в дружном 
цветении сада.

Старательно, с привлечением 
своей большой семьи, ухажива-
ет за садом домохозяйка Кулина 
Кульчаева из аула Карт-Джурт. 
Работают они на своем участке 
качественно и с душой.

— А по количеству садов интен-
сивного типа у нас в районе ли-
дирует аул Кумыш, — их здесь 8! 
И похвалы заслуживают садово-
ды Рустам Наурузов, Индира Эб-
зеева, Замир Эбеккуев за ответ-
ственное отношение к делу, — 
рассказывает Л. Молова. — Ока-
зывает нам помощь и агроном 
Владимир Дудинков, курирую-
щий кооператив. К примеру, на 
базе садов Танзула Эркенова 
(Кумыш) и Муратбия Эльканова 
(Новый Карачай), со-
брав группы, весной 
агроном дал мастер-
класс по правильной 
обрезке деревьев. 
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Всевидящее око Вселенной
Юрий Парийский стоял у истоков создания  
радиотелескопа РАТАН-600 с. 3

Свадьба цвета изумруда
Иван и Анна Коломойцевы вот уже  
55 лет идут по жизни рука об руку с. 3

Осторожно: коровы!
Народный фронт требует усилить 
контроль за незаконным выпасом с. 2

Редкая ягода в Ильичевском
На плантациях голубики в Прикубанском районе 
полным ходом идет сбор нового урожая с. 2

Большой Кавказ от моря до моря
В Грозном завершилась работа Кавказского инвестиционного форума

Кавказский инвестиционный 
форум собрал более тысячи 
участников из 50 различных 
стран. Делегации продемон-
стрировали свои основные 
достижения на выставке, 
представив лучшие проекты, 
способствующие современ-
ному развитию регионов. Ка-
рачаево-Черкесия не стала 
исключением. Наш стенд вы-
делялся своей оригинально-
стью и яркостью.

В первый день Кавказского ин-
вестиционного форума в при-
сутствии вице-премьера РФ 
Александра Новака Глава Кара-
чаево-Черкесии Рашид Темре-
зов и генеральный директор УК 
«Аэропорты Регионов» Евгений 
Чудновский подписали Концес-
сионное соглашение на проек-
тирование, строительство и экс-
плуатацию нового аэропортово-
го комплекса «Архыз».

Реализация проекта стартует 
уже в этом году. Концессионное 
соглашение позволит построить 
с нуля аэропортовый комплекс в 
Карачаево-Черкесской Респу-
блике. Новый аэропорт станет 
первым в регионе. Его запуск 
станет мощным стимулом для 
развития туризма. Аэропорт по-
зволит существенно сократить 
время в пути до популярных ту-
ристических кластеров Архыз, 
Теберда и Домбай, сообщается 
на сайте УК «Аэропорты Регио-
нов».

«Важнейшее событие не только 
для Карачаево-Черкесии, но и 
для всей России. Теперь и жите-
ли нашей страны, и гости из дру-
гих стран будут рады тому, что 
можно будет прилетать в новый 
аэропорт Карачаево-Черкесии, 
который делает более доступны-
ми все курорты республики», — 
отметил на церемонии подписа-
ния заместитель председателя 
Правительства Российской Фе-
дерации Александр Новак.

Глава КЧР выразил уверен-
ность в том, что данное страте-
гически важное соглашение  
войдет в историю Карачаево-

Черкесии как старт крупнейше-
го инвестиционного проекта, 
который окажет мультиплика-
тивный эффект для всей эконо-
мики республики, в целом, и бу-
дет являться ключевым факто-
ром в развитии всего туристиче-
ского кластера региона, в 
частности.

«Туристическая привлека-
тельность Карачаево-Черкесии 
для миллионов людей — это ре-
зультат очень плотной совмест-
ной работы Правительства Рос-
сийской Федерации, команд 
Министерства экономического 
развития РФ, АО «Кавказ.РФ» и 
региональных органов власти. 

На протяжении последних лет 
мы видим, как динамично рас-
тет количество туристов, выби-
рающих Карачаево-Черкесию 
местом для отдыха», — заявил 
Рашид Темрезов.

По условиям соглашения, за 
счет частных инвестиций УК 
«Аэропорты Регионов» будут 
построены терминал, взлетно-
посадочная полоса с рулежными 
дорожками, перроном, свето-
сигнальное оборудование и про-
чие объекты аэродромной ин-
фраструктуры. Стоимость стро-
ительства аэропортового ком-
плекса составляет около 28 млрд 
рублей. Региональное прави-

тельство дополнительно профи-
нансирует работы по проекти-
рованию и строительству внеш-
них коммуникаций для аэро-
порта и построит подъездную 
дорогу. Планируется, что строи-
тельство нового аэропортового 
комплекса будет завершено к 
концу 2028 года.

Свои стенды привезли десять 
регионов СКФО. И каждый по-
старался максимально точно 
отразить национальный коло-
рит. В таком многообразии 
привлечь внимание гостей не-
просто. Премьер-министр стра-
ны Михаил Мишустин и его за-
меститель Александр Новак 

познакомились с каждой пло-
щадкой.

О прорывных проектах и глав-
ных достижениях нашей респу-
блики рассказал Рашид Темре-
зов. Он рассказал о реализации 
проектов, включенных в Мо-
дель экономического развития 
КЧР, утвержденную ранее пра-
вительством страны.

Премьер-министр вниматель-
но познакомился с проектом по 
строительству первого аэро-
порта. Следующий проект — 
развитие интенсивного садо-
водства и строительство опто-
во-распределительных цен-
тров  — входит в Модель 

экономического развития Ка-
рачаево-Черкесии до 2030 года. 
Реализация проекта идет по за-
явленному ранее плану.

Далее Глава КЧР рассказал 
премьер-министру о проектах в 
сфере туризма, в том числе о раз-
витии курорта «Архыз», кото-
рый находится под управлением 
стратегического инвестора 
«Горные вершины».

В рамках КИФ прошла встреча 
Рашида Темрезова с генераль-
ным директором АО 
«ДОМ.РФ» Виталием 
Мутко, где обсужда-
лись формы сотрудни-
чества. 

Глава Карачаево-Черкесии 
Рашид Темрезов принял уча-
стие в заседании Правитель-
ственной комиссии по вопро-
сам развития субъектов 
СКФО, которое провел пред-
седатель Правительства Рос-
сии Михаил Мишустин.

В заседании принимали уча-
стие полпред Президента РФ в 
СКФО Юрий Чайка, куратор 
СКФО — вице-премьер России 
Александр Новак, члены Прави-
тельства РФ, главы регионов.

Обсуждалась социально-эко-
номическая ситуация в феде-
ральном округе, в целом, пер-
спективы и задачи, которые 
предстоит решить, чтобы обе-
спечить комфортные условия 
для 10 миллионов человек, про-
живающих на Северном Кавказе.

Михаил Мишустин отметил 
хорошую динамику развития 
округа, особенно в сфере обра-
батывающей промышленности, 
туризма и сельского хозяйства, 
куда свою лепту вносит и Кара-
чаево-Черкесия. 

По словам премьер-министра, 
стратегическая задача на буду-

щее — полностью раскрыть по-
тенциал субъектов СКФО: сфор-
мировать в каждом из них точки 
роста и условия для привлече-
ния инвестиций для запуска соб-
ственных производств, созда-
ния рабочих мест.

В конечном итоге это будет 
способствовать росту доходной 
части бюджетов, развитию ин-
фраструктуры населенных пун-
ктов, а главное — улучшению 
качества жизни людей.

«Если подытожить работу на 
КИФ-2024, то считаю, что и в 
организационном плане, и в со-
держательном он прошел очень 
насыщенно. Спасибо всем орга-
низаторам и принимающей сто-
роне в лице моего коллеги — 
Главы Чеченской Республики 
Рамзана Кадырова.

Деловая программа форума, 
подписанные соглашения ста-
нут новыми точками роста в 
процессе развития экономики 
республики и достижения тех 
ориентиров, которые ставит пе-
ред субъектами, округом и стра-
ной, в целом, наш националь-
ный лидер — Президент России 
Владимир Владимирович Пу-
тин», — отметил в своих аккаун-
тах в соцсетях Глава КЧР.
Пресс-служба  
Главы и Правительства КЧР

Округ динамично 
развивается

В нынешнем году фестиваль 
проходил с 6 по 14 июля  
на знаковой и популярной сре-
ди москвичей и гостей города 
локации — ВДНХ. Жители и го-
сти столицы познакомились 
с кулинарными традициями 
и уникальными блюдами бо-
лее 70 регионов. Мероприятие 
посетило свыше миллиона че-
ловек. По традиции свою про-
дукцию представили и пред-
приятия Карачаево-Черкесии. 

За девять дней гости фестиваля 
приобрели свыше 50 тонн раз-
личных продуктов. Всего было 
представлено пять тысяч кате-
горий товаров. Ассортимент яр-
марки включал мурманского 
вяленого ерша, сорочинские 
колбасы, камчатский папорот-
ник, алтайский сыр, башкир-
ский мед, варенье из суздальско-
го огурца… В ресторанном дво-
рике посетители могли попро-
бовать караимские пирожки из 
Крыма, балкарские хычины, 
камчатское тельное с неркой, 
мурманский десерт «Морошко-
вые облака», бурятские буузы и 
многое другое. Количество про-
данных порций блюд достигло 
68 тысяч.

— Мероприятие проходило в 
целях поддержки и развития 
сельских территорий и регио-
нального предпринимательства 
в сфере агропромышленного 
комплекса. Министерство сель-
ского хозяйства Российской Фе-
дерации разработало комплекс-
ный проект продвижения регио-
нальных брендов продуктов 
питания. Миссия конкурса — 

познакомить потребителей с 
многообразием вкусов России и 
показать потенциал развития 
региональных брендов продук-
тов питания. Конкурс призван 
привлечь внимание к достиже-
ниям малого и среднего бизнеса 
в сфере агропромышленного 
комплекса и помочь создать но-
вые точки роста и драйверы раз-
вития для сельских территорий 
регионов России. Но, а все брен-
ды, принявшие участие в кон-
курсе, станут частью программы 
продвижения и поддержки ре-
гиональных брендов, — расска-
зала представитель Министер-
ства сельского хозяйства КЧР 
Медина Биджиева. 

В эти дни, помимо прочего, 
прошли и мастер-классы. Под 
присмотром шеф-поваров 
участники могли попрактико-
ваться в приготовлении таких 
блюд, как рязанский курник, 
кварсинская скумбрия с соусом 
из краснодарских лимонов, ку-
риное филе по-суздальски и ма-
гаданские оладьи. Для детей бы-
ли организованы занятия в 
Школе начинающего фермера.

Перед гостями выступили бо-
лее 100 вокальных и танцеваль-
ных коллективов из 31 
региона страны. Они 
представили програм-
му общей продолжи-
тельностью 63 часа.

От вяленого ерша  
до варенья из огурцов
Подводим итоги главного гастрономического события страны —  
фестиваля «Вкусы России»

Ремонт должен быть закончен в срок
Заместитель председателя Правительства КЧР Евгений Гор-

диенко посетил Урупский район, где ознакомился с ходом 
проведения капитального ремонта в общеобразовательных 
учреждениях района: школе № 2 ст. Преградной, школе № 1  
с. Курджиново и школе с. Псемен. В ходе осмотра Евгений Гор-
диенко дал необходимые поручения подрядчикам. Он указал 
на необходимость своевременного и качественного проведе-
ния ремонтных работ.

Оборудование для диспансера
Карачаево-Черкесский республиканский онкологический 

диспансер в этом году получил 7 единиц медтехники, предна-
значенной для проведения необходимых медицинских обсле-
дований пациентов с онкологическими заболеваниями. Об 
этом в своем официальном ТГ-канале написал Глава Карачае-
во-Черкесии Рашид Темрезов. Это стало возможным благо-
даря программе «Борьба с онкологическими заболеваниями» 
нацпроекта «Здравоохранение», разработанного по поруче-
нию Президента России Владимира Путина.

И кабинки с прозрачным полом
В августе текущего года на курорте «Архыз» в КЧР появится 

новая канатная дорога «Орбита», она будет подниматься до 
отметки 3030 м, особенностью дороги станут кабины с про-
зрачным полом. Дорога будет построена на южном склоне 
горнолыжного курорта. Переход будет осуществляться с ка-
натной дороги «Млечный путь» с отметки 2250 метров, далее 
следует подъем на 3030 метров.

О нарушителях узнают все
В с. Красный Курган адми-

нистрацией сельского посе-
ления установлены и под-
ключены камеры круглосу-
точного наблюдения высоко-
го разрешения (на снимке) 
с  обоих сторон вантового 
(висячего) моста. Эта мера 
позволит осуществлять в он-
лайн-режиме наблюдение за 
нарушителями, которые свой 
мусор скидывают с моста, тем 
самым нарушая санитарное 
состояние села. Кроме того, 
информация о нарушителях 
санитарного правопорядка 
будет передаваться в правоохранительные и другие уполно-
моченные органы, которые примут соответствующие реше-
ния в отношении нарушителей.

На пульсе

Рашид Темрезов представляет Михаилу Мишустину проект нового аэропорта, который в ближайшие годы будет построен в республике 

Пока яблоньки набирают силу
Садоводы Карачаевского района успешно осваивают современные 
технологии выращивания плодовых деревьев

Тема дня

Актуально

Для оценки темпов жилищно-
го строительства в городах 
России РИА Новости состави-
ло рейтинг городов по вводу 
жилья. Города сравниваются 
по количеству квадратных 
метров жилья, введенных  
в 2023 году, в пересчете  
на одного жителя.

Лидером по данному показате-
лю стал Краснодар, где по итогам 
2023 года на одного жителя вве-
дено 2,66 квадратного метра. На 
втором месте по объему ввода 
жилья третий год подряд остает-
ся еще один город Краснодарско-
го края — Новороссийск, где в 

пересчете на одного жителя по-
строено 1,89 квадратного метра.

Третью строчку рейтинга за-
нимает Черкесск, где на одного 
жителя ввели 1,72 кв. метра. 
Темп роста объема введенного 
жилья составил 58 %, что и по-
зволило городу войти в тройку 
лидеров рейтинга.

В 2023 году в РФ было введено 
110,44 млн кв. м жилья, что на 
7,5 % больше показателя преды-
дущего года. При этом 44 % от 
общего объема жилищного 
строительства приходится на 
100 крупнейших городов Рос-
сии. Темп роста строительства 
жилья в городах ускорился и, по 
сравнению с результатом про-
шлого года, составил 9 %.
Пресс-служба  
Главы и Правительства КЧР

Черкесск в тройке лидеров  
по вводу жилья

Акцент
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Выставка

За карачаевскими хычинами выстроилась очередь
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Сельские будни

Лариса Молова серьезно 
увлеклась садоводством
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первые сады в рамках пилотного проекта по развитию интен-
сивного садоводства в КЧР были заложены в 2019 году в Уруп-
ском районе. И далее постепенно мини-сады стали появляться  
в других районах. Результаты их трудов мы видим на осенних 
ярмарках, на прилавках торговых точек и на рынках. 

К С Т А Т И ,

»
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Больше двадцати лет супруги 
Елена Вавилова и Андрей Без-
руков жили в Канаде, Фран-
ции и США, выдавая себя за ка-
надцев Дональда Хитфилда  
и Трэйси Энн Фоули. Карьеру  
в Службе внешней разведки 
прервало предательство одно-
го из коллег. Шпионский скан-
дал разгорелся в 2010 году, 
когда в США были задержаны 
10 российских разведчиков,  
в числе которых и супруги Без-
руков и Вавилова.

Задержанных обменяли на че-
тырех человек, осужденных в 
России. Сейчас ветераны раз-
ведки работают на благо Роди-
ны — много ездят по стране, об-
щаются с молодежью, делятся 
личным опытом построения 
взаимоотношений и ведения 
бизнеса.

В Карачаево-Черкесию леген-
дарные разведчики приехали по 
приглашению вице-спикера На-
родного Собрания (Парламен-
та) КЧР Муссы Экзекова. Не-
стандартная встреча прошла в 
стенах Северо-Кавказской госу-
дарственной академии. Студен-
ты стали заполнять актовый зал 
задолго до назначенного време-
ни, а многие, не найдя свобод-
ных кресел, стояли в проходе.

— Это большое событие — у 
нас в гостях легендарные лично-
сти, разведчики, которые мно-
гие десятилетия работали на 
благо России. Для меня большая 
загадка, какие усилия нужно 
прилагать, чтобы быть во вра-
жеской стране настолько успеш-
ным, чтобы с вами хотели дру-
жить и общаться высокопостав-
ленные представители этих го-
сударств. Каждую минуту 
общения с Андреем Безруковым 
и Еленой Вавиловой я получаю 
много ценной информации, ко-
торая дает шанс стать еще луч-
ше. Сегодня, работая уже на Ро-
дине, эта знаменитая семья не-
сёт ещё большую миссию — они 
работают над тем, какой будет 
наша страна в будущем. А буду-
щее нашей страны зависит от 
вас, от того, какими будете вы. 
Сегодня у вас есть возможность 
получить ответы на вопросы не 
только о разведке, но и о том, 
как преодолевать себя и найти 

свой путь в жизни, — отметил в 
приветственном слове Мусса 
Экзеков.

В ходе общения с молодежью 
разведчики рассказали о своей 
судьбе и осветили актуальные 
проблемы современности. Ребя-
та так внимательно слушали не-
простую историю Елены Вави-
ловой и Андрея Безрукова, что в 
зале стояла полная тишина.

Рассказывая о жизни своей се-
мьи, Андрей Безруков отметил, 
что ничего легендарного в их 
истории нет, они с супругой 
обыкновенные солдаты, кото-

рые как офицеры Службы внеш-
ней разведки просто выполняли 
свою работу.

— Таких как мы, о которых ни-
кто не знает, которые сейчас на-
ходятся на боевом посту и года-
ми работали до нас и будут после 
нас, — тысячи. У нас профессия 
такая — солдат Родины. Мы в 
возрасте 20 лет дали присягу, и 
для нас это просто жизнь, то, чем 
мы живём и всегда будем жить, 
потому что у разведчика кроме 
Родины ничего нет. Разведка 
никогда не даст вам славу, пото-
му что о разведчиках никто ни-
чего не знает. Если б нас не пре-
дали, вы бы и о нас тоже никогда 
не узнали, мы бы просто про-
должали свою работу в Соеди-
ненных Штатах, и, наверно, сей-
час были бы еще более нужны 
стране, чем в те времена. Славы 
ни один разведчик не ждёт, он 
знает, что о нем никогда не будут 
говорить. Работа разведчика — 
это не беготня с пистолетом, это 

про другое. В ней очень много 
рутины и работы с людьми, — 
рассказал об особенностях ра-
боты Андрей Олегович.

О своей жизни нелегальные 
разведчики рассказали штриха-
ми. Оба учились в Томске, в раз-
ведку попали в двадцатилетнем 
возрасте, горели желанием при-
нести пользу Родине и верили в 
романтику профессии. Прошли 
обучение, которое включало 
умение оторваться от преследо-
вания, письма невидимыми чер-
нилами, шифровку и дешифров-
ку, а также усиленно занимались 
языками. Сначала изучили 
французский, затем американ-
ский, английский. Чтобы лучше 
вжиться в роль канадцев, Елена 
и Андрей заучивали диалоги из 
иностранных фильмов и отта-
чивали каждый звук. Примеча-
тельно, что в разведку каждый 
пришел своим путем, это потом 
они стали семейной парой. В Ка-
наде, где было первое задание 

русских разведчиков нелегалов 
Дональда Хитфилда и Трэйси 
Энн Фоули, у пары родились сы-
новья Тим и Алекс. Спецагенты 
настолько хорошо вжились в 
свои роли, что даже собствен-
ные дети не знали, что их роди-
тели русские.

— Любой разведчик подобного 
рода, когда работает под други-
ми языками, старается забыть 
свой родной язык. Мы не гово-
рили по-русски, чтобы лучше 
вжиться в роль канадцев и вы-
глядеть, как они. После обмена и 
прилета в Москву мы впервые 
заговорили на русском, и у нас 
первое время был сильный ак-
цент, — отметила Елена Станис-
лавовна.

История российских разведчи-
ков настолько впечатлила ре-
бят, что вопросы сыпались со 
всех сторон. Молодых людей 
интересовало, как попасть в раз-
ведку, какие качества важны в 
этой профессии, как отреагиро-

вали родственники, а также, как 
удалось построить успешную 
карьеру, приехав в страну с од-
ним лишь чемоданом.

Я тоже не смогла удержаться и 
поинтересовалась, от каких 
привычек сложнее всего было 
отказаться, и что разведчики в 
первую очередь вернули в свою 
жизнь после возвращения до-
мой. Вопрос вызвал у Елены 
Станиславовны и Андрея Олего-
вича теплые улыбки и пробудил 
ностальгические чувства. За 
двадцать лет отсутствия произо-
шло немало значимых событий 
в их семьях, а многие загранич-
ные радости и трудности супру-
ги делили лишь на двоих.

— Отказаться пришлось от 
многого, но мы ни о чем не жале-
ем. Если бы нам вновь предоста-
вилась такая возможность — мы 
бы не раздумывая повторили 
свой путь. Конечно, мы с огром-
ным удовольствием вернулись 
домой, познакомили наших де-
тей с нашими традициями и 
культурой. Представление о том, 
кто такие русские у них было на 
основе американских фильмов, 
где их представляют суровыми и 
грубыми людьми. Но знакомство 
с Россией развеяло этот образ, — 
сообщила Е. Вавилова.

По словам разведчиков, слож-
нее всего было перестать быть 
доброжелательными и отзывчи-
выми к посторонним людям — 
за рубежом так не принято. Еще 
труднее они свыкались с тем, что 
в американской культуре моло-
дежь не заботится о стариках, а 
дети в юном возрасте сами обе-
спечивают себе образование. 
Уже в России супругам при-
шлось отучиваться от привычки 
улыбаться по-американски. 
Широкая улыбка в любой ситуа-
ции и в любое время суток вызы-
вала недоумение у окружающих. 
А еще Елена Вавилова призна-
лась, что с годами они стали за-
бывать иностранные языки. 
Чтобы окончательно не поте-
рять это умение, Андрей и Елена 
периодически общаются друг с 
другом то на английском, то на 
французском языках.

На все вопросы А. Безруков и 
Е. Вавилова отвечали разверну-
то и обстоятельно, не забыв упо-
мянуть о том, что в любой сфере 
важнее всего умение выстраи-
вать коммуникацию и создавать 
свой круг общения.

О том, как расширять контак-
ты и развивать отношения с 
окружающими людьми, Елена 
Вавилова и Андрей Безруков на-
писали книгу «Нетворкинг для 
разведчиков. Как извлечь поль-
зу из любого знакомства».

В память о встрече Елена Вави-
лова и Андрей Безруков подари-
ли студентам несколько книг со 
своими автографами.
РАИСА АРНАУТОВА

Жизнь под прикрытием
Студенты Карачаево-Черкесии встретились с советскими, российскими 
разведчиками Андреем Безруковым и Еленой Вавиловой

Работа над ошибками

В Управлении Росреестра по 
КЧР в рамках федерального про-
екта «Национальная система 
пространственных данных» про-
должается работа по исправле-
нию исторически накопленных 
реестровых ошибок в сведениях 
ЕГРН. Работа по исправлению 
реестровых ошибок направлена 
на повышение качества сведе-
ний, содержащихся в ЕГРН. 

«В текущем году, без привлече-
ния средств правообладателей, 
исправлено уже 222 реестровые 
ошибки. Реестровая ошибка — 
это неточная информация, со-
держащаяся в ЕГРН, чаще всего 
касающаяся местоположения 
границ земельных участков му-
ниципальных образований, на-
селенных пунктов, земель сель-
скохозяйственного назначения, 
находящихся в собственности 
граждан, юридических лиц и му-
ниципалитетов», — сообщила 
начальник отдела государствен-
ной регистрации недвижимости 
Тамара Казбекова.

По ее словам, подобные ошиб-
ки возникали из-за погрешно-
сти при проведении кадастро-
вых работ, допущенных неточ-
ностей в описании границ зе-
мельных участков, влекущих 
пересечения с границами сосед-
них участков, территориальных 
зон, границами муниципальных 
образований, другими объекта-
ми землеустройства, а также при 
переносе в ЕГРН из других ис-
точников и документов матери-
алов инвентаризации, землеу-
стройства. В настоящее время 
при использовании современ-
ных методов проведения када-
стровых работ появление новых 
ошибок минимизировано.

Вместе с тем, Т. Казбекова со-
общила, что с 1 февраля 2024 
года срок исправления реестро-
вой ошибки сокращен с трёх ме-
сяцев до одного месяца с момен-
та направления правообладате-
лю решения об исправлении ре-

естровой ошибки. С 1 февраля 
по результатам исправления ре-
естровой ошибки допускается 
увеличение площади земельно-
го участка не более чем на 10 % 
или ее уменьшение не более чем 
на 5 % относительно площади 
земельного участка, сведения о 
котором содержатся в ЕГРН.

Ипотека за сутки

С каждым годом электронные 
услуги Росреестра становятся все 
популярнее. Очень важной ча-
стью электронного взаимодей-
ствия с заявителями является 
цифровизация ипотеки, и с 2021 
года Управление Росреестра по 
Карачаево-Черкесской Респу-
блике реализует проект «Элек-
тронная ипотека за 24 часа».

В Росреестре особо отмечают, 
что главная цель проекта — со-
кращение срока государствен-
ной регистрации прав на приоб-
ретаемую недвижимость до од-
ного рабочего дня при сохране-
нии качества услуги и условии 
использования электронных 
сервисов при подаче документов 
в орган регистрации прав. 

«Благодаря проекту любое он-
лайн-обращение за регистрацией 
ипотеки, покупки гражданином 
квартиры или дома с ипотекой, 
поданное в управление через 
электронные банковские серви-
сы, при отсутствии замечаний, 
полностью обрабатывается до 
итоговых документов в течение 
одного рабочего дня», — расска-
зывает заместитель руководите-
ля управления Аслан Боташев. 

Всего за первый квартал 2024 
года в Управление Росреестра по 
Карачаево-Черкесской Респу-

блике в электронном виде посту-
пило 436 заявлений о государ-
ственной регистрации ипотеки, 
из них 433 было зарегистрирова-
но менее чем за 24 часа. Все элек-
тронные сервисы доступны поль-
зователям в личном кабинете 
официального сайта Росреестра.

О границах земельного 
участка

Установление границ земель-
ного участка является важным 
процессом при регулировании 
правового статуса земельных 
участков. Для этого на местно-
сти проводится его межевание.

«Наличие границ защищает 
права собственника и сводит к 
минимуму возникновение зе-
мельных споров, позволяет без 

лишних проблем 
совершать любые 
сделки», — отме-
чает начальник 
отдела государ-
ственной реги-
страции недви-
жимости Управ-
ления Росреестра 

по Карачаево-Черкесии Тамара 
Казбекова.

Наличие межевания на участке 
помогает проверить электрон-
ный сервис Росреестра «Пу-
бличная кадастровая карта».

«Найти на карте необходимый 
участок можно либо по его када-
стровому номеру, либо по адре-
су. Если границы не установле-
ны, то в описании объекта стоит 
отметка «Без координат гра-
ниц» или площадь указана как 
декларированная. Самая точная 
и актуальная информация об 
объекте недвижимости содер-
жится в выписке из единого го-
сударственного реестра недви-
жемости. Заказать выписку из 
ЕГРН можно с помощью элек-
тронных сервисов на сайте Рос-
реестра, на портале Госуслуг или 
же в любом офисе МФЦ», — до-
бавила Тамара Казбекова. 
Подготовила АРМИДА КИШМАХОВА

Карачаево-Черке-
сию на гастрофестива-
ле представил произ-
водитель варенья и 
чая ООО «Дары Дом-

бая». Стоит отметить, все ингре-
диенты, из которых производят 
продукцию, произрастают и со-
бираются на территории уни-
кальных, экологически чистых 
мест региона, таких как Тебер-
динский национальный парк, 
всемирно известные курорты 
Домбай, Архыз.

Кроме того, в рамках фестива-
ля, предприятие приняло уча-
стие в фудкорте фестиваля, где 
было представлено одно из на-
циональных блюд Карачаево-
Черкесии — хычины из домаш-
него сыра и картофеля. 

— ООО «Дары Домбая» — это 
крупный производитель вкус-
нейшего варенья, настоящего 
домбайского мёда, душистого 
травяного чая и не только. Пред-
приятием производится линия 
травяных чаев «Горы и травы», 

куда входят травяные сборы: 
кавказский, горный, алтайский, 
домбайский. Также из-за своих 
полезных лечебных свойств фа-
воритом потребителей продук-
ции стал и «Балхам», вследствие 
чего он также был добавлен в 
производство, — пояснили в ре-
гиональном профильном ве-
домстве.

Предприятие также является 
участником Национального 

конкурса региональных брен-
дов продуктов питания «Вкусы 
России», Российской агропро-
мышленной выставки «Золотая 
осень» и т. д.

Стоит отметить, в последние 
годы правительством оказыва-
ется большая поддержка пред-
приятиям, которые занимаются 
популяризацией продукции ре-
гиона.

— Перед нами стоит задача 
расширить представителям ма-
лых форм хозяйствования воз-
можность реализовывать свою 
продукцию. Поэтому мы всяче-
ски стараемся поддержать орга-
низацию участия наших произ-
водителей в различных выстав-
ках, форумах, ярмарках. Пред-
ставление брендовой продукции 
и ее популяризация на фестива-
ле федерального уровня способ-
ствуют росту престижности ре-
гиона, узнаваемости местных 
брендов, — пояснили в Мин-
сельхозе КЧР. 
Подготовила АРМИДА КИШМАХОВА

От вяленого ерша  
до варенья из огурцов

Не только вкусная,  
но и полезная

На плантациях в селе Ильи-
чёвском Прикубанского райо-
на полным ходом идет сбор 
голубики. За день обычно со-
бирают до 10 кг ягод с куста, а 
кустов в хозяйстве сейчас поч-
ти 1000. Собирают ее вруч-
ную, и главное — делать это 
нужно аккуратно. От этого за-
висит, как долго голубика бу-
дет храниться и не потеряет 
ли своих полезных свойств. 
Первые саженцы разных со-
ртов голубики были посаже-
ны всего несколько лет назад. 
Но сегодня это направление 
активно развивается

Ремонт в стадии 
окончания

Детская библиотека МКУК 
«ЦРБ» Малокарачаевского 
района вышла на финальную 
стадию ремонтных работ. 
Проходят отделочные рабо-
ты. Изменена геометрия про-
странства читального зала в 
событийный зал на 50 поса-

дочных мест. Он будет деко-
рирован ростовыми цветами 
и монгольфьерами. Также бу-
дут места, оборудованные 
компьютером, видеоувеличи-
телем и радиоклассом для сла-
бослышащих детей, планше-
тами и ноутбуками, интерак-
тивными панелями, столами и 
мн. др. 

Узнали многое  
о военной технике

В МВД по КЧР в рамках фе-
дерального проекта «Знание. 
Государство», представители 
филиала «Российское обще-
ство «Знание» в Карачаево-
Черкесии провели просвети-
тельскую лекцию для личного 
состава ведомства. Лектором 
выступил Хасан Лайпанов, на-
чальник спецотдела ФГБОУ 
ВО СКГА, преподаватель выс-
шей категории.  Тема меро-
приятия: «Уникальные рос-
сийские военные техноло-
гии». Сотрудникам полиции 
рассказали о военной технике, 
которая имеется на вооруже-
нии в РФ.

РОСРЕЕСТР СООБЩАЕТ

Акцент

Советские, российские разведчики, полковники Службы внешней разведки в отставке Андрей Безруков и Елена Вавилова

В основе книги «Нетворкинг для разведчиков. Как извлечь поль-
зу из любого знакомства» личный опыт общения, построение 
социальных связей, использование их для достижения успеха  
в жизни и карьере. Ведь по сути, разведчик — это профессио-
нальный нетворкер. Поиск новых контактов и развитие отноше-
ний — главная работа разведчика. Впрочем, служить Отечеству 
можно не только в разведке, но и занимаясь любой другой дея-
тельностью, например бизнесом. 
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Пока яблоньки набирают силу

Было заключено со-
глашение о строитель-
стве объектов тепло-
снабжения в микро-
районе «Северный»  

г. Черкесска. 
Также в рамках КИФ-2024 

Глава Карачаево-Черкесии и ге-
неральный директор ООО «Газ-
пром межрегионгаз» Сергей Гу-
стов подписали протокол по ре-
ализации программы газифика-
ции и догазификации региона. 

В Грозном был заключен пер-
вый в Северо-Кавказском феде-
ральном округе контракт в рам-
ках государственной программы 
поддержки высокотехнологич-
ных малых и средних предприя-
тий — соглашение о финансиро-
вании между АО 
«МСП Банк» и ООО 
«Бумфа Групп». 
Объем финансиро-
вания по договору 
составит 500 милли-
онов рублей, что по-
зволит значительно 
улучшить конкурентоспособ-
ность производства «Бумфа 
Групп» как на внутреннем, так и 
на мировом рынке. 

Глава КЧР отметил, что для ре-
гиона это значимая новость, так 
как Правительством республи-
ки уделяется особое внимание 
развитию и поддержке промыш-
ленного комплекса. 

«Считаю, что сегодняшнее со-
бытие послужит хорошим сиг-
налом и примером для всех ком-
паний не только в IT-отрасли, 
что государство уделяет особое 
внимание данному направле-
нию. Отдельно хочу поблагода-
рить генерального директора 
Корпорации развития МСП 
Александра Игоревича за то 
внимание, которое Корпорация 
и ее дочерние организации уде-
ляют развитию предпринима-
тельства в Карачаево-Черкес-
ской Республике», — отметил в 
своих аккаунтах в соцсетях Гла-
ва КЧР Рашид Темрезов.

На полях Кавказского инвести-
ционного форума состоялась 
встреча представителей Прави-
тельства КЧР и компании Мега-
Фон. В ходе переговоров сторо-
ны обсудили вопросы дальней-
шего развития цифровой инфра-
структуры и связи на территории 
региона. Особое внимание было 

уделено обеспечению беспере-
бойной мобильной связью соци-
ально значимых объектов, ку-
рортных зон и инфраструктуры 
будущего аэропорта «Архыз».

Пожалуй, главным событием 
форума стало пленарное заседа-
ние. Его тема «Большой Кавказ 
от моря до моря». Главы регио-
нов и члены Правительства Рос-
сии обсудили самые перспек-
тивные векторы развития эко-
номики Северного Кавказа. Ос-
новной темой обсуждения было 
развитие СКФО для привлече-
ния инвестиций и стимулирова-
ния экономического и социаль-
ного роста региона.

В своем выступлении Алек-
сандр Новак отметил, что прави-

тельство, региональ-
ные власти, институ-
ты развития и бизнес 
активно сотруднича-
ют для раскрытия 
потенциала Северо-
Кавказского региона 
и повышения уровня 

экономики и социальной сферы.
В рамках КИФ Карачаево-

Черкесия подписала десятки де-
ловых соглашений с российски-
ми компаниями в различных 
отраслях, таких как энергетика, 
развитие технологий, спорт, 
промышленность и туризм.

По словам Темрезова, про-
грамма форума, подписанные 
соглашения станут новыми точ-
ками роста в процессе развития 
экономики республики и дости-
жения тех ориентиров, которые 
ставит перед субъектами, окру-
гом и страной в целом наш на-
циональный лидер Владимир 
Путин.
Подготовила АРМИДА КИШМАХОВА

Большой Кавказ  
от моря до моря

Такой стенд на форуме представила Карачаево-Черкесия

»
с. 1

СКФО показывает опережа-
ющие темпы роста во мно-
гом благодаря буму в туриз-
ме. Но амбиции округа ра-
стут — планируется вложе-
ние в его развитие до 4 трлн 
инвестиций до 2030 года,  
и один туризм их не обеспе-
чит. Основная дискуссия на 
форуме как раз и шла о том, 
как и где создать дополни-
тельные источники эконо-
мического роста в условиях 
«дорогих» денег.

ФА К Т

Еще больше  
интересных 

новостей на сайте
denresp.ru

Ведь без этой еже-
годной процедуры не-
возможно растить ка-
чественное плодовое 
дерево с правильно 

сформировавшейся кроной, от-
вечающей современным требо-
ваниям интенсивного садовод-
ства. За эти два года члены коо-
ператива «Янтарь» по-
настоящему сдружились, создав 
в сетях группу, и это помогает 
нам делиться знаниями и навы-
ками в садоводстве. А я лучше 
узнала поселения Карачаевско-
го района, ведь я часто навещаю 
своих садоводов.

… Мы с Ларисой проходим в ее 
сад, где на первый взгляд ка-
жется, что здесь все как у всех: 
480 деревьев, выстроенные в  

11 рядов с ухоженными широ-
кими междурядьями, где не 
должно быть сорняков, шпале-
ры, поддерживающие насажде-
ния, специальная бочка с насо-
сом для капельного полива. Но 
это так кажется стороннему на-
блюдателю. А Лариса смотрит 
на свои яблоньки влюбленны-
ми глазами, и каждая из них, 
как ей кажется, имеет свое «ли-
цо»: вот эта постаралась и про-
извела на свет божий на два 
яблочка больше, чем положе-
но, а та, что в противополож-
ном ряду, привлекает своей 
пышной кроной. И если в песне 
Расула Гамзатова утверждает-
ся, что «есть глаза у цветов», 
для садовода они есть и у дере-
вьев, которые видя, как за ними 

кропотливо ухаживают люди, 
отвечают им живительной про-
хладой, здоровой атмосферой, 
изобилием сочных плодов. И в 
этом у членов кооператива 
«Янтарь» сомнений нет. 

Однажды решив заняться но-
вым для них делом, они не от-
ступили перед трудностями, а их 
у сельчан бывает немало — будь 
то град, непрекращающиеся 
ливни или, как нынешним ле-
том, невыносимая жара. Каж-
дый день с утра и до ночи они в 
своих садовых кооперативах, 
производят на радость населе-
нию республики качественные 
фрукты, ягоды.

И мы говорим им за это огром-
ное спасибо.
ЛЮДМИЛА ОСАДЧАЯ

»
с. 1

по итогам фестиваля, вся 
продукция ООО «Дары Дом-
бая» была успешно реализо-
вана. На ура разошлись: ва-
ренье из лесной малины, бо-
ярышника, сосновых шишек, 
грецкого ореха, одуванчика, 
мяты, цвета липы, облепихи, 
тархуна, лепестков роз, ар-
буза, фейхоа, мандарина, 
кизила, калины, лимона  
с имбирем, домбайский чай, 
сушеный кизил и так далее.

К С ТАТ И ,

»
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Коротко

В Народный фронт регуляр-
но обращаются жители ми-
крорайона «Московский» 
Усть-Джегуты с жалобами  
на бесконтрольный выпас 
коров. Особенно вызывает 
возмущение, что коровы па-
сутся в ранее благоустроен-
ном парке, местах отдыха 
граждан, а также возле му-
сорных контейнеров.

Народный фронт обратился в 
администрацию Кубинского 
сельского поселения, а также в 
администрацию города Усть-
Джегуты. Представители регио-
нального Народного фронта 
встретились с заместителем ру-
ководителя местной админи-

страции, который рассказал, что 
с нерадивыми хозяевами неод-
нократно проводились беседы.

НФ требует усилить меры в от-
ношении хозяев. Кроме того, 
предлагает при выявлении 
адресной принадлежности нера-
дивого собственника — специ-
альной краской наносить эту 
информацию непосредственно 
на крупный рогатый скот, что 
послужит сдерживающим обще-
ственно-порицаемым факто-
ром. Также необходимо особое 
внимание уделить взысканию 
наложенных штрафных санк-
ций, в том числе через службу 
судебных приставов.
По информации  
Народного фронта в КЧР

Коровы попали в прицел

С каждым годом 
электронные услуги 
Росреестра становятся 
все популярнее
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За полвека на радиотелеско-
пе с кольцевой антенной пе-
ременного профиля диаме-
тром 600 метров проведены 
сотни тысяч наблюдений.

Начало

Первое из них состоялось в ию-
ле 1974 года под руководством 
академика Юрия Парийского, 
стоявшего у истоков становле-
ния САО РАН, тогда было детек-
тировано излучение от радиои-
сточника PKS 052136 на волне 
3,9 см. С этого момента начались 
регулярные наблюдения на РА-
ТАН-600, который и сегодня яв-
ляется востребованным инстру-
ментом, что подтверждается 
большим числом заявок на на-
блюдения от отечественных и за-
рубежных организаций, и неслу-
чайно директор САО РАН Генна-
дий Валявин во вступительном 
слове на конференции назвал 
РАТАН гордостью отечествен-
ной радиоастрономии. 

Главные открытия 
РАТАН-600

В 80-е годы на РАТАН-600 об-
наружили самую далекую  
радиогалактику — RC J0311+ 
0507, возраст которой ученые 
оценили в 1,3 миллиарда лет. А 
многоволновые исследования 
атмосферы Солнца позволили 
обнаружить в его радиоспектре 
особенности, которые легли в 
основу радиоастрономического 
прогноза солнечной активно-
сти, позволяющего за пару дней 
предсказать на нем наступление 
протонной вспышки. В числе 
важных открытий были также 
исследования, позволившие 
сделать вывод о том, что яркие 
квазары — потенциальные ис-
точники нейтрино, то есть в них 
могут ускоряться протоны до 
скоростей, близких к скорости 
света. 

Как отметила во вступитель-
ной презентации на конферен-
ции заместитель директора САО 
РАН по научной работе Юлия 
Сотникова, главные преимуще-
ства РАТАН-600 — многочас-
тотность и высокая чувстви-
тельность. 

«Это действительно уникаль-
ный по своей геометрии и слож-
ный для эксплуатации инстру-
мент, который состоит из по-
рядка 1 тысячи отражающих 
элементов, управляемых не-
сколькими тысячами электро-
приводов, объединенных де-
сятками километров кабельных 
сетей», — подчеркнула Сотни-
кова. 

В ногу со временем

Как рассказал ведущий инже-
нер, руководитель группы авто-
матизированных 
систем управления 
РАТАН-600 Генна-
дий Жеканис, рань-
ше на РАТАНе все 
делалось вручную. 
Операторы выстав-
ляли в заданное по-
ложение каждый 
элемент по шести 
координатам. Это 
требовало много 
времени и сил. Но в 
конце прошлого века, в 80–
90- х, была проведена масштаб-
ная модернизация РАТАН-600, 
в результате которой была ав-
томатизирована большая его 
часть. А с 2020 года РАТАН-600 
в рамках нацпроекта «Наука и 
университеты» вошел в про-
грамму по обновлению прибор-
ной базы ведущих научных ор-
ганизаций, выполняющих пе-
редовые исследования и разра-
ботки. 

«Теперь здесь регулярно об-
новляются приемные системы и 
элементы антенны радиотеле-
скопа. В частности, начиная с 
2020 года заменили электропри-
водное оборудование на одной 
из частей антенны, что позволи-
ло повысить качество и скорость 

ее установки для наблюдений. А 
еще для оперативного предо-
ставления данных наблюдений 
за Солнцем разработан интер-
нет-ресурс, который в режиме 
реального времени выполняет 
сбор и анализ данных. Благода-
ря модернизации РАТАН, как и 
раньше, остается одним из веду-
щих мировых центров наблюде-
ния за космосом», — отметил 
Геннадий Валентинович. 

 
Никаких инопланетных 
сигналов

Как уже говорилось, с помо-
щью РАТАН-600 можно обнару-
жить объекты, находящиеся в 
миллионах световых лет от Зем-
ли. Одновременно с его помо-
щью изучают малые и большие 
тела Солнечной системы, заме-
ряют активность Солнца. Но 

есть и ещё одна задача, которая 
куда больше привлекает обыва-
телей, нежели ученых: это поиск 
внеземных сигналов искусствен-
ного происхождения, которые 
могут дойти до нашей планеты. 
Когда-то первым к поиску «раз-
умных» радиосигналов присту-
пил американский астрофизик 
Фрэнк Дрейк, который проска-
нировал сигналы с Тау Кита и 
Эпсилон Эридана. Команда 
Дрейка не обнаружила радио-
сигналов, которые могли иметь 
искусственное происхождение, 
но в 1960 году Дрейк составил 
формулу для определения числа 
внеземных цивилизаций в Га-
лактике, с которыми у человече-
ства есть шанс вступить в кон-
такт. Эта формула стала важным 
аргументом для финансирова-
ния проекта поиска внеземных 
цивилизаций SETI, которое в 
1971 году взяло на себя NASA.

Подходящих для проекта ра-
диотелескопов было немного, и 
специалисты SETI редко полу-
чали их в своё распоряжение: у 
государства были более приори-

тетные задачи. Тогда энтузиа-
сты SETI начали работать с мас-
сивами радиоданных, собран-
ных телескопами во время вы-
полнения других задач. Они 
создали скринсейвер: когда при 
простое компьютера приложе-
ние загружало и анализировало 
небольшой фрагмент данных, а 
после анализа отправляло его 
результаты на сервер SETI. Со 
временем к SETI присоедини-
лись сотни тысяч людей, и всего 
в проекте поиска внеземных ци-
вилизаций успели поучаство-
вать более 5 миллионов разных 
пользователей по всему миру.

Увы, проект SETI не смог 
представить доказательства 
внеземной активности в диапа-
зоне радиочастот. К концу 
2010-х годов интерес к проекту 
упал, но и сегодня исследова-
ния продолжаются. Надежда 
умирает последней…

Воспоминания коллег

Конечно, не обошлось в этот 
день без ностальгических вос-
поминаний о первых днях рабо-
ты на РАТАНЕ-600. Доктор фи-
зико-математических наук Ма-
рат Мингалиев рассказал со-
бравшимся о том волнении, 
которое было у первых молодых 
ученых, начавших работы на 
только что запущенном объекте. 
Мелькали имена физиков Семе-
на Хайкина и Наума Кайданов-
ского: ведь идея постройки оте-
чественного радиотелескопа 
возникла именно на основе их 
работ еще в 50-х годах. Перво-
начально был создан экспери-
ментальный Пулковский теле-
скоп, на базе которого была до-
казана эффективность антенн 
переменного профиля для кос-
мических исследований, и руко-
водство СССР, вдохновленное 
запуском первого спутника, тре-
бовало, на радость ученым-фи-
зикам, закрепить успех построй-
кой грандиозных объектов по 
исследованию космоса. 

С момента начала исследова-
ний минуло пятьдесят лет, а пол-
века — срок немалый. «Иных уж 
нет, а те — далече…» Сегодня пер-
вые российские радиоисследова-
тели космоса Юрий Парийский, 
Наталья Соболева, Галина Тимо-
феева, Любовь Уголькова смо-
трят на новое поколение иссле-
дователей с портретов на стенах, 
на некоторых черно-белых фо-

тографиях ветераны РАТАНа с 
трудом узнают своих коллег в 
молодости...

Памяти Олега Верходанова

К знаменательной дате на РА-
ТАНе запланировали и презен-
тацию сборника трудов астро-
физика и космолога, доктора 
физико-математических наук 
Олега Верходанова, который 
безвременно скончался 5 апреля 
2020 года от сердечного присту-

па. Олег Васильевич работал в 
лаборатории радиоастрофизи-
ки САО РАН с 1987 года, воз-
главляя группу изучения галак-
тик и космологии. С 2004 года 
был приглашенным профессо-
ром в Teoretisk Astrofysik Center 
и Институте Нильса Бора в Ко-
пенгагене. С 2005 года — при-
глашённым учёным в Импер-
ском колледже Лондона. Верхо-
данов был разработчиком про-
граммного обеспечения для 
анализа наблюдательных дан-

ных радиотелескопа РА-
ТАН-600 и алгоритмов фазово-
го анализа распределения ярко-
сти на картах микроволнового 
фона. Руководил созданием и 
развитием системы поддержки 
радиоастрономической базы 
данных CATS. 

Коллеги тепло вспоминали 
Олега Васильевича, который вёл 
активную просветительскую де-
ятельность, участвовал во мно-
гих научно-популярных проек-
тах, рассказывая о строении, 

эволюции, жизни Вселенной и 
космических объектов. Читал 
лекции по космологии и актив-
ным галактикам «Реликтовое из-
лучение как основной космоло-
гический тест» и «Что нужно 
знать, чтобы создать Вселен-
ную» для широкой публики в 
Санкт-Петербургском планета-
рии. В будущем году Олегу Вер-
ходанову исполнилось бы 60 лет, 
и к этой дате планируется выход 
книги, посвященной его трудам. 
ОЛЬГА МИХАЙЛОВА

О строении, эволюции, жизни Вселенной
В САО РАН в Зеленчукской прошла конференция, посвященная 50-летию со дня первого наблюдения  
на крупнейшем в мире радиоастрономическом телескопе РАТАН-600

В Люберцах Московской об-
ласти прошло первенство 
России по грэпплингу UWW. 
За путевки на участие в пер-
венстве мира боролись более 
1400 спортсменов из 55 реги-
онов страны. 

Карачаево-Черкесию на этих 
престижных состязаниях пред-
ставляли семь спортсменов. На-
до сказать, что грэпплинг в на-
шей республике сравнительно 
молодой вид спорта. Тем отрад-
нее, что ребята, выбравшие 
именно этот вид боевого искус-
ства, из года в год радуют нас 
своими победами. И речь в дан-
ном случае идет не только о ме-
далях и регалиях, но прежде все-
го о победе над собой, над свои-
ми эмоциями. А иногда даже над 
своим телом. Но обо всем по по-
рядку.

Мы встретились со спортсме-
нами в Доме печати в Черкесске 
сразу же после их возвращения с 
состязаний. Скромные, немно-
гословные, они немного стесня-
лись такому вниманию со сторо-
ны представителей прессы. Как 
говорится, привыкнуть к славе 
еще не успели. Но все у них впе-
реди. Тем более, что ребята це-
леустремленно идут к своей це-
ли — достичь самого главного 
результата, о котором мечтает 

каждый спортсмен, — стать 
олимпийским чемпионом или 
подняться на высшую ступень 
пьедестала почета чемпионата 
мира. Уверена, все у них полу-
чится. Потому что каждый из 
них уже проявил свой бойцов-
ский характер, продемонстри-
ровал силу воли и упорство. 

— Борьба за выход в финал 
первенства России, — рассказы-
вал президент Федерации грэп-
плинга КЧР Рустам Кемрюгов, 
он же тренер Рамиля Жирова, 
Назира Хапсирокова, Давлета 
Физикова, сам чемпион мира по 
грэпплигу в этой версии, — была 
нешуточной. В Люберцы за пу-
тевкой на первенство мира, ко-

торое пройдет в Казахстане в 
октябре, приехали очень мощ-
ные спортсмены, которые заво-
евывали медали на соревнова-
ниях самого высокого уровня. 
Но наши ребята проявили ха-
рактер. И, на мой взгляд, побе-
дили. Хотя не у каждого из них 
золотая медаль первенства.

Прекрасно провел все четыре 
поединка, которые завершил до-
срочно, Рамиль Жиров, высту-
павший в возрастной категории 
14–15 лет ( вес до 59 кг). Он под-
нялся на высшую ступень пьеде-
стала почета. Давлет Физиков 
(вес до 69 кг) и Назир Хапсиро-
ков ( вес до 63 кг), выступавшие в 
возрастной категории 16–17 лет, 

завоевали серебряные медали. 
Эльдар Байчоров, выступавший 
в весовой категории 14–15 лет 
(вес до 53 кг), которого готовил 
тренер Александр Папандопуло, 
также поднялся на вторую сту-
пень пьедестала почета.

Занимаются грэпплингом ре-
бята по пять лет. Каждая трени-
ровка для них — это испытание 
характера. Рустам Русланович 
рассказывает, что для участия в 
первенстве России Назиру Хап-
сирокову пришлось сбросить 
10 (!) килограммов веса. А ведь с 
потерей веса в какой-то мере те-
ряешь и силы. Но спортсмен со-
брался и показал неплохой ре-
зультат.

— Что не позволило ребятам, в 
отличие от Рамиля, подняться 
на высшую ступень пьедестала 
почета? — поинтересовались 
журналисты.

— Как я уже говорил, — отве-
тил Кемрюгов, — в Люберцы 
приехали спортсмены очень 
высокого уровня. Потенциал у 
наших грэпплеров огромный, 
но в данном случае, как мне ка-
жется, не всем удалось психоло-
гически настроиться на победу. 
Но, как говорится, у нас все впе-
реди. С каждым состязанием 
наши ребята шлифуют свое ма-
стерство, мужают психологиче-
ски. Результатом я очень дово-
лен. Все четверо завоевали себе 
путевки на первенство мира, 
которое пройдёт в октябре в Ка-
захстане.

Говорилось на встрече о том, 
что грэпплинг в республике 
нужно развивать, а для этого 
должна быть создана хорошая 
материальная база. Ведь талант-
ливых ребят в нашем горном 
крае предостаточно, нужно 
только их заинтересовать и на-
править по правильному пути. 
Недаром же в Послании Главы 
республики Народному Собра-
нию говорилось о том, что Кара-
чаево-Черкесия должна растить 
чемпионов самого высокого 
уровня.

Впереди у наших бойцов тре-
нировочные сборы, которые 
пройдут в Дагестане.
ПОЛИНА СЕМЕНЧЕНКО

Упорство, труд и талант приносят результат

Справедливости ради надо 
сказать, что радости в семье 
Ивана Васильевича и Анны 
Дмитриевны было больше. 
Познакомились они в далё-
ком 1968 году, полюбили друг 
друга, а в 1969-м пожени-
лись. Родилось у них двое де-
тей — дочь Галина и сын Сер-
гей. Коломойцевы — люди хо-
зяйственные: дом построили, 
сараи всякие, живностью об-
завелись: две коровы, куры-
утки, поросята. За домом ого-
род и сад с плодовыми дере-
вьями — всё как у всех.

Анна Дмитриевна, в девиче-
стве Басанцова, в своё время 
окончила Ставропольский тех-
нологический техникум, полу-
чила профессию повара и рабо-
тала в кафе станицы Стороже-
вой. Готовить она умела и люби-
ла — и первое, и второе, и 
салаты, и компоты. Но вкуснее 
всего у неё получалась выпечка: 
хлеб, пироги и пирожки. А уж 
какие куличи она на Пасху вы-
пекала! В их дом собиралась 
родня с обеих сторон — и из Сто-
рожевой, и из Зеленчукской, и 
из Пятигорска тетя приезжала. 

Позже, когда дети 
выросли и обзаве-
лись своими семья-
ми — у Галины роди-
лось два сына, а по-
том и внук появился, 
а у Сергея сын, — эту 
традицию ни разу не 
нарушали. 

Иван Васильевич и Анна Дми-
триевна в своих детях души не 
чаяли — любили, оберегали, ни-
когда не наказывали, ни в чём не 
отказывали. Но и белоручками и 
лежебоками дети не росли. Па-
па, рукастый и рачительный хо-
зяин, учил сына всему, что умел 
сам: и кирпич класть, и масте-
рить по дереву, и машину чи-
нить-перебирать. Ведь Иван 
Васильевич был опытным и 
очень аккуратным водителем.

Когда дети окончили школу, 
супруги Коломойцевы дали им 
образование. Дочь Галина окон-
чила медучилище в Черкесске, 
после чего 33 года проработала 
фельдшером на Скорой помощи.

Сергей поступил в Ставро-
польскую сельхозакадемию 
(ныне аграрный университет), 
получил специальность механи-
ка. Сейчас он с семьёй живёт в 
Ставропольском крае.

Иван Васильевич и Анна Дми-
триевна воспитывали детей в 
любви и сострадании к ближне-
му — не обижай, не укради, по-
могай по возможности людям, 
делай добро. Причём это доброе 
отношение к людям Коломой-

цевы выражали не 
на словах, а на деле. 
Когда 23 года назад у 
Анны Дмитриевны 
один за другим скон-
чались родная се-
стра Мария, жившая 
в Пятигорске, и её 

муж, у них остался усыновлен-
ный сын Игорь. Мальчика се-
стра с мужем взяли в семью, ког-
да ребёнку было 8 месяцев от 
роду. Впоследствии выясни-
лось, что у мальчика есть откло-
нение в развитии, но супруги не 
отказались от приёмного сына. 

Не оставили осиротевшего 
племянника и Коломойцевы, 
поэтому привезли Игоря в свой 
дом в Сторожевую. Сейчас 
Игорь очень хороший помощ-
ник старикам — что ж, добро 
вернулось на круги своя. 

Жизнь у супругов Коломойце-
вых сложилась идеально: и де-
тей родили, и два дома построи-
ли — себе и дочери Галине, и де-
ревья посадили. А уж сколько 

почётных грамот и наградных 
знаков за свой честный труд они 
получили! В своё время Иван 
Васильевич был ударником 
коммунистического труда. А 
Анна Дмитриевна за свой чест-
ный труд (и вкусные борщи, ко-
нечно) была премирована пу-
тевкой по городам-героям.

В жизни супругов Коломойце-
вых за эти 55 лет жизни, конеч-
но, было всякое: и спорили, и 
ругались, и договаривались. Но 
они построили крепкую семью, 
научились прощать, потому что 
ценили и любили друг друга.  
Недаром в День семьи, любви и 
верности Глава Карачаево-Чер-
кесии вручил медаль «За любовь 
и верность» образцовым се-
мьям, в числе которых была и 
семья Коломойцевых.

И вот так получилось, что 
Иван Васильевич со своими ко-
стылями не смог встать со стула 
и получить награду. Тогда Ра-
шид Темрезов лично подошел к 
нему, пожал руку и тепло по-
здравил. Иван Васильевич после 
этого сильно расчувствовался.

Действительно, простых чест-
ных людей до глубины души 
трогают и внимание, и одобре-
ние, и награды. А ещё больше 
вдохновляют примеры образцо-
вых семей, одной из которых 
является семья Ивана Василье-
вича и Анны Дмитриевны Коло-
мойцевых. Потому что на таких 
людях держится земля.
ШАХРИЗА БОГАТЫРЁВА

Изумрудная свадьба
Супруги Коломойцевы из Сторожевой идут рука об руку  
уже 55 лет, как говорится, в горе и радости

Дата

Директор САО РАН Геннадий Валявин, научный руководитель Института прикладной астрономии РАН Александр Ипатов, 
заведующий лабораторией САО РАН Николай Нижельский, электрик САО РАН Федор Мостовой

Главные 
преимущества 
РАТАН-600 — 
многочастотность 
и высокая 
чувствительность

Олег Верходанов — автор и соавтор двухсот научных работ  
и девяноста докладов на научных конференциях, являлся одним 
из идеологов Астрофизической школы фонда «Траектория»,  
он внёс огромный вклад в процесс формирования у школьников 
научного мышления, и многие выпускники школы поступили  
в вузы на астрономические и инженерные специальности.

Д О С Ь Е

Успех

Тренер Рустам Кемрюгов со своими воспитанниками

Год семьи

Иван Васильевич и Анна Дмитриевна вместе более полувека

Еще больше  
интересных 

новостей на сайте
denresp.ru

«Россети Северный Кавказ» 
за шесть месяцев текущего 
года направили на обучение, 
повышение квалификации  
и профессиональную пере-
подготовку 533 сотрудника 
филиала «Карачаево-Черкес-
скэнерго». Затраты составили 
2,8 млн рублей.

География учебных заведений 
огромная. Так, 171 сотрудник 
совершенствовал знания в учеб-
ном центре «Россети Северный 
Кавказ» — Корпоративном ин-
ституте энергетики (г. Ессенту-
ки). В Петербургском энергети-
ческом институте повышения 
квалификации (г. Санкт-
Петербург) прошли обучение 18 
специалистов, еще пять энерге-
тиков обучались в Инновацион-
но-образовательном центре 

«Северная столица» (г. Санкт-
Петербург).

Энергокомпания уделяет осо-
бое внимание повышению ква-
лификации и переподготовке 
производственно-промышлен-
ного персонала. Связано это с 
тем, что на энергообъектах вво-
дится в работу современное обо-
рудование, применяются новые 
программные комплексы. Высо-
кий уровень знаний и професси-
ональных умений специалистов 
является одним из ключевых 
факторов успешного выполне-
ния всех задач.

Всего в 2024 году профессио-
нальную переподготовку прой-
дут 1 772 сотрудника филиала 
«Карачаево-Черкесскэнерго». 
На эти цели будет направлено 
более 7 млн рублей.
Соб.инф.

Учатся энергетики

Визит федеральных 
экспертов

Группа федеральных экспер-
тов прибыла в КЧР с целью 
мониторинга реализации от-
дельных мероприятий нацио-
нального проекта «Образова-
ние». Они уже ознакомились с 
работой «Кванториум 09» и 
Центра цифрового образова-
ния «IT- КУБ.КЧР», посетили 
школьный технопарк «Кван-
ториум» в гимназии № 18  
г.Черкесска. Результаты экс-
пертной оценки помогут улуч-
шить качество дополнитель-
ного образования в республи-
ке и создать более благопри-
ятные условия для развития 
детей и молодёжи. В рамках 

выезда эксперты представят 
итоговые заключения.

Вместе мы сила
В летнем читальном зале ГНБ 

КЧР им. Х. Байрамуковой со-
трудники отдела универсаль-
ных фондов провели патриоти-
ческую акцию в поддержку 
СВО « Вместе мы сила!»  К это-
му мероприятию библиотека-
ри оформили книжно-иллю-
стративную выставку «Герои и 
подвиги», обзор которой про-
вели для жителей и гостей Чер-
кесска. На выставке представ-
лены книги по российской 
истории, рассказывающие о 
славных подвигах великих 
полководцев и советского на-

рода в годы Великой Отече-
ственной войны. Большое ме-
сто на выставке занимают ма-
териалы, посвященные участ-
никам СВО из КЧР. 

Выявлены 
нарушители ПДД

Сотрудники Управления Го-
савтоинспекции совместно с 
ОР ДПС МВД по КЧР и ОМВД 
России по г. Черкесску прове-
ли профмероприятия, направ-
ленные на пресечение грубых 
нарушений правил дорожного 
движения. В ходе рейда выяв-
лено 48 нарушений. Участни-
ками дорожного движения по-
лицейские раздали памятки и 
буклеты.

Коротко
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810-я отдельная гвардейская 
бригада морской пехоты 
Черноморского флота ведёт 
набор добровольцев на воен-
ную службу по контракту.

Военнослужащие, проходящие 
военную службу по контракту, 
обеспечены социальными га-
рантиями:

— единые дополнительные 
выплаты, льготы и гарантии 
субъектов Российской Федера-
ции для военнослужащих по 
контракту;

— кредитные и налоговые ка-
никулы;

— бюджетные места для обуче-
ния детей в вузах;

— за будущими контрактника-
ми бронируются рабочие места;

— бесплатный отдых детей в 
летних оздоровительных лаге-
рях;

— статус ветерана боевых дей-
ствий;

— возможность быстрого при-
обретения жилья за счёт Мин-

обороны России через накопи-
тельно-ипотечную систему.

Ежемесячные выплаты:
— 195 тыс. руб. единовременно 

(при заключении контракта на 
срок от года и более);

— единовременная выплата в 
размере 1 млн. 305 тыс. руб от 
Правительства Карачаево-Чер-
кесской Республики.

Сроки службы:
— контракт заключается 

на 1 год, 3 года, 5 лет.
Возраст:
— от 18 лет;
— годен по состоянию здоро-

вья. 
Добро пожаловать к професси-

оналам!

Докажи, 
что ты мужчина!

Обращаться в пункт отбора 
на военную службу по кон-
тракту по адресу: г. Черкесск, 
Пятигорское шоссе, дом 14.
Подробности уточняйте 
по тел.: 8(928)168-20-29, 
8(878)226-04-61.

Извещение  
о приеме заявлений от граждан о намерении участвовать  

в аукционе на право заключения договора аренды земельного 
участка

Администрация Ногайского муниципального района в соответ-
ствии со статьей 39.18 Земельного кодекса Российской Федерации 
информирует граждан о возможном предоставлении следующих 
земельных участков в аренду из земель населенных пунктов, сро-
ком на 20 лет: 

— с кадастровым номером 09:01:0160001:1750, площадью 1500 
кв. м, для индивидуального жилищного строительства, из земель 
населенных пунктов, расположенный по адресу: Российская Фе-
дерация, Карачаево-Черкесская Республика, Ногайский район,  
а. Икон-Халк, ул. Советская, земельный участок № 15;

— с кадастровым номером 09:01:0160001:1749, площадью 1500 
кв. м, для индивидуального жилищного строительства, из земель 
населенных пунктов, расположенный по адресу: Российская Фе-
дерация, Карачаево-Черкесская Республика, Ногайский район,  
а. Икон-Халк, ул. Советская, земельный участок № 16;

Граждане, заинтересованные в приобретении прав на вышеука-
занные земельные участки вправе подать заявления о намерении 
участвовать в аукционе на право заключения договора аренды 
указанных земельных участков. Заявления принимаются в тече-
нии 30 дней на бумажном носителе лично, на электронную почту: 
selxoz_noghay@mail.ru, либо почтовой связью в администрацию 
Ногайского муниципального района по адресу: 369343, КЧР, Но-
гайский район, п. Эркен-Шахар, ул. Шоссейная, 3Б, отдел сель-
ского хозяйства, земельных отношений и охраны окружающей 
среды администрации Ногайского муниципального района с 9:00 
до 16:00.

Дата начала приема заявок — 23.07.2024 г. Дата окончания при-
ема заявок — 22.08.2024 г. Дата подведения итогов — 23.08.2024 г.

К заявлению необходимо приложить: копию паспорта либо до-
кумент, подтверждающий полномочия представителя заявителя, 
(в случае, если с заявлением обращается представитель (доверен-
ность, копия паспорта представителя).

Извещение размещено на официальном сайте Российской Фе-
дерации в информационно-телекоммуникационной сети Интернет 
для размещения информации о проведении торгов www.torgi.
gov.ru, и обнародовано путем размещения на официальном сайте 
администрации Ногайского муниципального района www.noghay-
rayon.ru.

Извещение
о приеме заявлений от граждан о намерении участвовать  

в аукционе на право заключения договора аренды земельного 
участка

Администрация Ногайского муниципального района в соответ-
ствии со статьей 39.18 Земельного кодекса Российской Федера-
ции информирует граждан о возможном предоставлении следую-
щих земельных участков в аренду из земель населенных пунктов, 
сроком на 20 лет: 

— с кадастровым номером 09:01:0180001:372, площадью 2737 
кв. м, для ведения личного подсобного хозяйства (приусадебный зе-
мельный участок), из земель населенных пунктов, расположенный 
по адресу: Российская Федерация, Карачаево-Черкесская Республи-
ка, Ногайский район, а Кызыл-Тогай, ул. Гагарина, участок № 12А;

— с кадастровым номером 09:01:0180001:373, площадью 1500 
кв. м, для индивидуального жилищного строительства, из земель 
населенных пунктов, расположенный по адресу: Российская Фе-
дерация, Карачаево-Черкесская Республика, Ногайский район,  
а. Кызыл-Тогай, ул. Гагарина, 33А.

Граждане, заинтересованные в приобретении прав на вышеука-
занные земельные участки вправе подать заявления о намерении 
участвовать в аукционе на право заключения договора аренды ука-
занных земельных участков. Заявления принимаются в течение 30 
дней на бумажном носителе лично, на электронную почту: selxoz_
noghay@mail.ru, либо почтовой связью в администрацию Ногайско-
го муниципального района по адресу: 369343, КЧР, Ногайский рай-
он, п. Эркен-Шахар, ул. Шоссейная, 3Б, отдел сельского хозяйства, 
земельных отношений и охраны окружающей среды администра-
ции Ногайского муниципального района с 9:00 до 16:00.

Дата начала приема заявок – 23.07.2024 г. Дата окончания при-
ема заявок – 22.08.2024 г. Дата подведения итогов – 23.08.2024 г.

К заявлению необходимо приложить: копию паспорта либо до-
кумент, подтверждающий полномочия представителя заявителя 
(в случае, если с заявлением обращается представитель доверен-
ность, копия паспорта представителя).

Извещение размещено на официальном сайте Российской Фе-
дерации в информационно-телекоммуникационной сети Интернет 
для размещения информации о проведении торгов www.torgi.
gov.ru, и обнародовано путем размещения на официальном сайте 
администрации Ногайского муниципального района www.noghay-
rayon.ru.

ООО «Кадастровый центр «Земля» в лице кадастрового ин-
женера Байчорова Мурата Олеговича (регистрационный номер 
9028, г. Черкесск, ул. Красноармейская, д. 144, строен. 2, оф. 
8, 9, тел.: 8(963)283-36-66,e-mail: kc-zemlya@mail.ru) выполняет 
кадастровые работы по подготовке проектов межевания земель-
ных участков с кадастровыми номерами: 09:01:0000000:1288; 
09:01:0000000: нет в ЕГРН; 09:01:0000000:1287, расположенный 
по адресу: РФ, КЧР, Адыге-Хабльский район, АКХ «Вако-Жиле», 
поле № 2. Заказчиком кадастровых работ является Нартоков Му-
харби Айтекович (КЧР, г. Черкесск, ул. Подгорная, д. 71, кв. 4, тел.: 
8(969)009-53-15).

09:01:0000000:6011;09:01:0000000:5659;09:01:0000000:5658, 
расположенный по адресу: РФ, КЧР, Адыге-Хабльский район, СПК 
«Рассвет», поле № 27. Заказчиком кадастровых работ является  
Ионов Мурат Георгиевич (КЧР, Адыге-Хабльский район, х. Грушка 
ул. Гагарина, 53, тел.: 8(932)058-59-13).

09:01:0010401:754, расположенный по адресу: РФ, КЧР, Адыге-
Хабльский район, АКХ «Старо-Кувинск», поле № 8. Заказчиком ка-
дастровых работ является Темиров Хизир Темурович (Красноярский 
край, г. Норильск, ул. Дудинская, д. 3, кв. 74, тел.: 8(938)033-80-03).

С проектами межевания земельных участков можно ознакомить-
ся по адресу: г. Черкесск, ул. Красноармейская, д. 144А, строен. 
2, оф. 8, 9. Возражения, дополнения, предложения по доработке 
проектов межевания земельных участков принимаются в течение 
30 дней со дня опубликования объявления по адресу: г. Черкесск, 
ул. Красноармейская, д. 144А, строен. 2, оф. 8, 9.

ООО «Кадастровый центр «Земля» в лице кадастрового инжене-
ра Байчорова Мурата Олеговича (регистрационный номер 9028,  
г. Черкесск, ул. Красноармейская, д. 144, строен. 2, офисы 8, 9, тел.: 
8(963)283-36-66, e-mail: kc-zemlya@mail.ru) выполняет кадастровые 
работы:

— по исправлению ошибки в местоположении границ земельного 
участка с кадастровым номером 09:07:0040401:107, расположенно-
го: СПК Джегутинский, поле № 62, уч-к № 7. Собрание по поводу со-
гласования местоположения границ состоится по адресу: г. Черкесск, 
ул. Красноармейская, д. 144, строен. 2, офисы 8, 9, 23.08.2024 г. в 
11 часов 00 минут. С проектом межевого плана земельного участка 
можно ознакомиться по адресу: г. Черкесск, ул. Красноармейская,  
д. 144, строен. 2, офисы 8, 9. Требования о проведении согласования 
местоположения границ земельного участка на местности принима-
ются с 23.07.2024 г. по 23.08.2024 г, обоснованные возражения о ме-
стоположении границ земельного участка после ознакомления с про-
ектом межевого плана принимаются с 23.07.2024 г. по 23.08.2024 г., 
по адресу: г. Черкесск, ул. Красноармейская, д. 144, строен. 2, офисы 
8, 9. При проведении согласования местоположения границ при себе 
необходимо иметь документ, удостоверяющий личность, а также до-
кументы о правах на земельный участок.

Заказчиком кадастровых работ является Дотдаев Расул Хасанби-
евич (КЧР, Усть-Джегутинский р-н, Новая-Джегута, ул. Набереж-
ная, 91, тел.: 8(938)033-39-32).

ООО «Кадастровый центр «Земля» в лице кадастрового инжене-
ра Байчорова Мурата Олеговича (регистрационный номер 9028,  
г. Черкесск, ул. Красноармейская, д. 144, строен. 2, офисы 8, 9, тел.: 
8(963)283-36-66, e-mail: kc-zemlya@mail.ru) выполняются кадастро-
вые работы по подготовке проекта межевания земельного участка 
из кадастрового номера: 09:02:0000000:5022; расположенного: КЧР, 
Прикубанский р-н, СПК Октябрьское, поле 7, клетка 2, участок 16.

Заказчиком кадастровых работ является Хотов Руслан Джетулович, 
проживающий по адресу: КЧР, с. Садовое, ул. Интернациональная,  
д. 94, тел.: 8(929)002-96-43.

С проектом межевания земельного участка можно ознакомиться по 
адресу: г. Черкесск, ул. Красноармейская, д. 144, строен. 2, офисы 
8,  9. Возражения, дополнения, предложения по доработке проекта 
межевания земельного участка принимаются в течение 30 дней со дня 
опубликования объявления по адресу: г. Черкесск, ул. Красноармей-
ская, д. 144, строен. 2, офисы 8, 9, ООО «Кадастровый центр «Земля». 

КЧРГУП «БТИ Малокарачаевского района» в лице, кадастрового 
инженера Гаппоевой Светланы Магометовны (КЧР, Малокарачаев-
ский район, с. Первомайское, пер. Зеленый, д. 13, mkbti@mail.ru, 
тел.: 8(878-77)2-23-01, реестровый номер: 26464) выполняются ка-
дастровые работы в отношении земельного участка с кадастровым 
номером 09:08:0180101:310, расположенного по адресу: РФ, КЧР, 
Малокарачаевский район, с. Учкекен, ул. Бостанова, д. 131, в кварта-
ле 09:08:0180101). Заказчиком кадастровых работ является Кубаева 
Ф. И. (РФ, КЧР, Малокарачаевский район, с. Учкекен, ул. Бостанова, 
д. 131, тел.: 8(928)398-03-67). Смежные з/у, в отношении местополо-
жения границ которых проводится согласование: 09:08:0180101:309, 
РФ, КЧР, Малокарачаевский район, с. Учкекен, ул. Бостанова, д. 129; 
09:08:0180101:312, РФ, КЧР, Малокарачаевский район, с. Учкекен, 
ул. Бостанова, д. 133. Собрание по поводу согласования местополо-
жения границы состоится по адресу: КЧР, Малокарачаевский район, 
с. Учкекен, ул. Ленина, 120 (4 этаж), каб. 68, через 30 дней со дня 
опубликования извещения в 10 часов 00 минут. В течение 30 дней со 
дня опубликования объявления по адресу проведения собрания мож-
но ознакомиться с проектом межевого плана, там же принимаются 
обоснованные возражения относительно размера и местоположения 
границ з/у. При проведении согласования местоположения границ 
при себе необходимо иметь документ, удостоверяющий личность, а 
также документы о правах на земельный участок.

Кадастровым инженером Гурмиковой Аминат Нурбиевной (КЧР, Ха-
безский р-н, аул Али-Бердуковский, ул. Комсомольская, 13, aminat.
gurmikova@mail.ru, тел.: 8(963)170-11-39) выполняются кадастровые 
работы по подготовке проекта межевания з/у, выделяемых в счет 
земельной доли з/у с к.н.: 09:03:0000000:8408, с местоположени-
ем: КЧР, р-н Хабезский, СКП Хабезское, примерно в 3,8 км западнее  
а. Хабез (сенокос) и примерно в 4,4 км северо-западнее а. Хабез 
(пастбище). Заказчик работ: Гурмиков Аслан Нурбиевич (КЧР, Ха-
безский район, а. Али-Бердуковский, ул. Комсомольская, 13 тел.:  
8(928)383-20-61). С проектом межевания з/у можно ознакомиться 
по адресу: КЧР, Хабезский р-н, а. Али-Бердуковский, ул. Комсомоль-
ская, 13. Обоснованные возражения относительно размера и место-
положения границ з/у принимаются в течение 30 дней со дня опубли-
кования объявления по вышеуказанному адресу.

Кадастровым инженером Збарской Татьяной Петровной (г. Черкесск, 
ул. Революционная, 5, адрес электронной почты zbarskaya_tanya@
mail.ru, тел.: 8(8782)26-23-47) выполняются работы по подготовке 
проектов межевания земельных участков с кадастровыми номера-
ми: 09:02:0000000:1448, расположенного: КЧР, СПК Знаменский, 
поле № 20, поле № 22, поле № 23; 09:02:0070502:201, расположен-
ного: КЧР, Прикубанский район, СА им. Красных Партизан, бригада 
№ 4, поле № 25, уч-к № 1–31; 09:02:0070502:200, расположенного: 
КЧР, Прикубанский район, СХА им. Красных Партизан, бригада № 4, 
поле № 10, уч-к №1–31; 09:02:0070501:830, расположенного: КЧР, 
Прикубанский район, СХА им. Красных Партизан, бригада № 2, поле  
№ 1, уч-к № 1. Заказчиком кадастровых работ яв-ляется Михайло-
ва Нина Николаевна (КЧР, г. Черкесск, ул. Кочубея, 95). С проекта-
ми межевания земельных участков можно ознакомиться по адресу:  
г. Черкесск, ул. Революционная, 5. Возражения относительно раз-
мера и местоположения границ земельного участка, выделяемого в 
счет земельных долей принимаются в течение 30 дней со дня опубли-
кования объявления по адресам: г. Черкесск, ул. Революционная, 5 и  
г. Черкесск, ул. Октябрьская, 343. При проведении согласования ме-
стоположения границ при себе необходимо иметь документ, удостове-
ряющий личность, а также документы о правах на земельный участок.

Извещение  
о возможном предоставлении в аренду земельных участков  

в соответствии со ст. 39.18. ЗК РФ:

Администрация Малокарачаевского муниципального района ин-
формирует о возможности предоставления земельных участков из 
категории земель населенных пунктов, с разрешенным видом ис-
пользования — для ведения личного подсобного хозяйства (при-
усадебный земельный участок), в аренду сроком на 20 лет:

1.1. с кадастровым номером 09:08:0020103:1865, расположенный 
по адресу: Российская Федерация, Карачаево-Черкесская Респу-
блика, Малокарачаевский р-н, с. Красный Курган, ул. Кавказская, 
27, площадью 1000 кв. м;

1.2. с кадастровым номером 09:08:0020103:1977, расположенный 
по адресу: Российская Федерация, Карачаево-Черкесская Респу-
блика, Малокарачаевский р-н, с. Красный Курган, ул. Балкарская, 
22, площадью 1000 кв. м;

1.3. с кадастровым номером 09:08:0020103:1824, расположенный 
по адресу: Российская Федерация, Карачаево-Черкесская Респу-
блика, Малокарачаевский р-н, с. Красный Курган, ул. Восточная, 81, 
площадью 1000 кв. м;

1.4. с кадастровым номером 09:08:0120103:1414, расположенный 
по адресу: Российская Федерация, Карачаево-Черкесская Респу-
блика, Малокарачаевский р-н, с. Красный Курган, ул. Луговая, 20/1, 
площадью 5000 кв. м;

1.5. с кадастровым номером 09:08:0020103:1988, располо-
женный по адресу: Российская Федерация, Карачаево-Черкес-
ская Республика, Малокарачаевский р-н, с. Красный Курган,  
ул. Центральная,1а/12, площадью 1000 кв. м;

1.6. с кадастровым номером 09:08:0020103:2007, располо-
женный по адресу: Российская Федерация, Карачаево-Черкес-
ская Республика, Малокарачаевский р-н, с. Красный Курган,  
ул. Центральная,1а/12, площадью 1000 кв. м;

1.7. с кадастровым номером 09:08:0020103:1656, расположенный 
по адресу: Российская Федерация, Карачаево-Черкесская Республи-
ка, Малокарачаевский р-н, с. Красный Курган, мкр. Нарсана, 102/А, 
площадью 370 кв. м;

1.8. с кадастровым номером 09:08:0020103:1655, расположенный 
по адресу: Российская Федерация, Карачаево-Черкесская Республи-
ка, Малокарачаевский р-н, с. Красный Курган, мкр. Нарсана, 102/Б, 
площадью 360 кв. м;

1.9. с кадастровым номером 09:08:0120102:2647, расположенный 
по адресу: Российская Федерация, Карачаево-Черкесская Респу-
блика, Малокарачаевский р-н, с. Красный Курган, ул. Совхозная, 5, 
площадью 5000 кв. м;

1.10. с кадастровым номером 09:08:0120102:2646, расположен-
ный по адресу: Российская Федерация, Карачаево-Черкесская Ре-
спублика, Малокарачаевский р-н, с. Красный Курган, ул. Совхоз-
ная, 4, площадью 5000 кв. м;

1.11. с кадастровым номером 09:08:0120102:2648, расположен-
ный по адресу: Российская Федерация, Карачаево-Черкесская Ре-
спублика, Малокарачаевский р-н, с. Красный Курган, ул. Совхоз-
ная, 6, площадью 5000 кв. м;

1.12. с кадастровым номером 09:08:0120102:2609, расположен-
ный по адресу: Российская Федерация, Карачаево-Черкесская 
Республика, Малокарачаевский р-н, с. Красный Курган, пер. Пер-
вый, 4, площадью 781 кв. м;

1.13. с кадастровым номером 09:08:0120102:2641, расположен-
ный по адресу: Российская Федерация, Карачаево-Черкесская 
Республика, Малокарачаевский р-н, с. Красный Курган, пер. Пер-
вый,  2Б, площадью 1200 кв. м.

2. Граждане или крестьянские (фермерские) хозяйства, заинтере-
сованные в предоставлении земельных участков указанных в пун-
кте 1, в течение тридцати дней со дня опубликования извещения 
вправе подавать заявления о намерении участвовать в аукционе на 
право заключения договора аренды земельного участка. 

3. Заявления принимаются по рабочим дням с 10 до 16 часов в 
виде бумажного документа, по установленной форме, непосред-
ственно при личном обращении при предъявлении паспорта или 
через представителя по доверенности по адресу: с. Учкекен, ул. Ле-
нина, 120, каб. 42. 

4. Дата начала приема заявлений: 24.07.2024 г. 10-00.
5. Дата окончания приема заявлений: 23.08.2024 г. 16-00. 
* Формы и перечень всех необходимых документов приведены в 

извещении, с которым можно ознакомиться на официальном сайте 
торгов www.torgi.gov.ru или на официальном сайте администрации 
www.mkarachay.ru.

ООО «КФХ «Фортуна» с 27.07.2024 г. по 17.08.2024 г. будет прово-
дить работы по обработке ядохимикатами посевов подсолнечника и 
кукурузы.

За гибель скота, птицы и пчел ответственности не несем.

Его автором стал студент Стам-
бульского университета Нури 
Цагов. Будущий адыгский 
просветитель родился 17 сен-
тября 1888 года в селении Би-
раджам, Кунейтровского 
округа вилайета Сирия Осман-
ской империи, в семье черкес-
ских мухаджиров, покинув-
ших Кабарду после окончания 
Кавказской войны. 

Он рано осиротел и вместе с 
тремя братьями находился на 
попечении дяди, генерала ту-
рецкой армии Якуба Цаго, кото-
рый, будучи просвещённым че-
ловеком, постарался дать хоро-
шее образование своим племян-
никам. Благодаря дядиному 
влиянию Нури поступил в мест-
ную гимназию, которую окон-
чил с отличием, а в 1907 году, 
войдя в десятку лучших учени-
ков из эмигрантских семей, был 
зачислен на учёбу в Стамбуль-
ский университет, на юридиче-
ский факультет. Нури Цагов 
никогда не забывал, кто он и от-
куда пошли его корни. В 1909 
году турецкий парламент пре-
доставил мухаджирам-пересе-
ленцам с Кавказа возможность 
создать собственный алфавит 
на основе старотурецкой графи-
ки, на котором излагался Коран 
в Османской империи. Цагов 
взялся за эту работу и собрал во-
круг себя команду единомыш-

ленников. Об этом периоде он 
позже писал: «Я вместе с други-
ми студентами, из числа кото-
рых помню Машедзова Умара, 
Нагучева Суада, Мед-Изета 
(полковника), Чиканукова Му-
хамед-Али, Тальят Хитова, Аго-
мукова Умара и др., в общей 
сложности до десяти человек, 
стали видоизменять турецко-
арабскую письменность и ча-
стично латинскую, приспосо-
бляя её к наречию горских кав-
казских народностей, в частно-
сти к черкесскому. Среди 
эмигрантских по-
сёлков и сёл были 
созданы общества, 
способствовавшие 
культурному нацио-
нальному развитию, 
с которым связались 
и мы». Энтузиастов 
материально под-
держали соотече-
ственники, прожи-
вавшие в Турции. Двадцатипя-
тилетним юношей в начале 1913 
года Нури Цагов вернулся на 
Кавказ и поселился в селе Там-
биево, откуда происходил его 
род. Здесь он стал преподавать 
естествознание и арифметику в 
медресе для взрослых. Об этом 
периоде своей жизни Цагов пи-
сал: «В 1916 году я женился на 
Абазовой, дочери крестьянина-
середняка из Кызбуруна III и 
приобрёл маленькое хозяйство. 
В 1917 году я вместе с другими 
желающими учиться создал в 
Баксане новое медресе с препо-
даванием не только религии, но 

и общеобразовательных пред-
метов, истории, естествознания, 
арифметики. В том же 1917 году 
с помощью крупного торговца 
Дымова организовал в Баксане 
типографию, выпустив местную 
газету, так называемую «Адыге 
мак», в которой главным обра-
зом распространяли вопросы 
национальной культуры». Вско-
ре Нури Цагов перебирается в 
Нальчик. Целью переезда была 
организация семинарии. Для 
финансирования учебного заве-
дения Н. Цагов созвал автори-

тетных религиозных деятелей 
области, а сам преподавал в се-
минарии математику и есте-
ствознание. Семинария просу-
ществовала совсем недолго — до 
весны 1918 года, и закрылась 
вследствие «начавшегося рево-
люционного движения». Нури 
вынужден был вернуться в селе-
ние, ставшее для него родным. 

В беспокойный период, когда к 
власти приходили то красные, 
то белогвардейцы, Цагов учи-
тельствовал в родном селе. В 
1924 году он начинает препода-
вать кабардинский язык в толь-
ко что созданном Ленинском 

учебном городке (ЛУГе) и не-
скольких школах Нальчика. 
Какой-то период он руководил 
школой в Кызбуруне, затем сно-
ва возвратился к преподаванию 
в ЛУГе. Ему чудом удалось не 
попасть в молох репрессий 
тридцатых годов. И он даже был 
арестован по подозрению в ан-
тисоветской деятельности в 
1935 году, но первый секретарь 
Кабардино-Балкарского обкома 
ВКП(б) Бетал Калмыков сделал 
всё возможное, чтобы Цагова 
отпустили. Ему это удалось — 
следствие по его делу было пре-
кращено за недоказанностью 
инкриминируемого преступле-
ния, и через две недели после 
ареста Цагов был освобождён, с 
подпиской о невыезде. Но видно 
в судьбе просветителя 1935-й 
год был помечен красной галоч-
кой… В конце декабря 1935 года 
он по делам вновь был вызван в 
Нальчик. Был страшный голо-
лёд, и 31 декабря 1935 года по 
пути в Нальчик машина, в кото-
рой ехал Нури, перевернулась у 
селения Чегем I. В результате 
аварии Цагов получил серьёз-
ную черепно-мозговую травму, 
от которой скончался спустя па-
ру часов в местной больнице. 
Создатель первого националь-
ного алфавита и первых учебни-
ков на родном языке, эрудит, 
учёный и политик, талантли-
вый, мудрый педагог похоронен 
в родовом селе Дыгулыбгей.
АННА АСАНОВА
Газета «Кабардино-Балкарская 
правда»

Учитель, политик  
и просветитель
115 лет назад в Турции был издан кабардинский 
букварь на арабской графической основе

Слева направо: Хамзет Куржиев, Нури Цагов, Гузер Куржиев, Али Шогенцуков. 1919 г.

Пресса Кавказа

Нури Цагову чудом 
удалось не попасть 
под молох репрессий 
30-х годов прошлого 
столетия


